

Informations économiques d'Afrique de l'Ouest anglophone

Semaine 46, du 12 novembre au 18 novembre 2018

- Nigéria : 2,86 Mds USD d'Eurobonds levés par l'Etat nigérian pour financer le Budget 2018 ; reprise de l'opérateur 9mobile par Teleology Holdings validée par la Commission Nigériane de Communications (NCC) ; MTN souhaite acquérir une licence bancaire au Nigéria dès l'année prochaine ; la filiale nigériane d'ExxonMobil, Mobil Producing Nigeria Ltd. (MPN), acquiert le projet de centrale thermique de Qua Iboe ;
- Ghana : Signature d'un protocole d'accord pour un projet de métro aérien à Accra ; cinq protocoles d'entente (MoU) signés lors d'une visite officielle du Président Addo Dankwa Akufo-Addo au Qatar ;
- Libéria : Signature d'un accord d'aide au secteur agricole de 2,7 MUSD avec le Japon ;
- Sierra Leone : La *High Court* de Sierra Leone condamne une entreprise indienne d'huile de palme à rendre des terres aux communautés locales.

Nigéria

2,86 Mds USD d'Eurobonds levés par l'Etat nigérian pour financer le Budget 2018.

Une délégation nigériane composée notamment de la ministre des Finances, Zainab Ahmed, du ministre du Budget, Udoma Udo Udoma et du gouverneur de la Banque centrale, Godwin Emezie s'était rendue à Londres cette semaine pour assurer le lancement de l'opération. L'émission, trois fois sursouscrite, a été menée en collaboration avec les banques Citibank et Standard Chartered. [Du montant total, 1,18 Md USD ont été émis à un taux de 7,625% pour une maturité de 7 ans, 1 Md USD à un taux de 8,75% pour une maturité de 12 ans et 750 MUSD à un taux de 9,25% pour une maturité de 30 ans.](#) La dette externe devrait en conséquence atteindre 32% du total de l'endettement public du Nigéria, contre 30% en juin 2018, avec l'objectif d'atteindre 40% courant 2019, dans le but de diminuer le coût moyen de financement. Pour rappel, en février dernier, le Nigéria avait levé 2,5 Mds USD d'Eurobonds en deux tranches : la première d'1,25 Md USD avec une maturité de 12 ans offrant un coupon de 7,143% et la seconde d'1,25 Md USD avec une maturité de 20 ans pour un coupon de 7,696%. [Le Debt Management Office \(DMO\) a en parallèle déclaré que l'Etat fédéral émettra 115 Mds NGN \(317 MUSD\) d'obligations le 21 novembre](#), dont 35 Mds NGN (96 MUSD) d'une maturité de 5 ans à un taux de 12,75%, 35 Mds NGN d'une maturité de 7 ans à un taux de 13,53%, et 45 Mds NGN (124 MUSD) d'une maturité de 10 ans à un taux de 13,98%. Pour rappel, fin 2017 le ratio de dette publique / PIB atteignait 21,8% et les projections du FMI l'estiment à 24,8% pour 2018.

Reprise de l'opérateur 9mobile par Teleology Holdings validée par la Commission Nigériane de Communications (NCC).

[L'opération avait débuté le 21 février 2018 suite à l'appel d'offres organisé par Barclays Africa pour le rachat de l'opérateur 9mobile, remporté par Teleology.](#) La NCC a ensuite dû examiner les capacités financières et techniques de la holding d'investissement. Au final, Teleology aurait versé 550 MUSD, dont 50 MUSD de caution non-remboursable, pour cette acquisition. Les fonds nécessaires proviendraient d'emprunts auprès des banques African Export-Import Bank (Afreximbank) et Union Bank of Switzerland (UBS). Pour rappel, 9mobile, anciennement Etisalat Nigeria, avait été repris en juillet 2017 par un consortium de banques après avoir fait défaut sur un prêt de 1,2 Md USD qu'il lui avait été accordé. La Banque centrale du Nigéria (CBN) avait alors constitué un Conseil d'administration provisoire. Depuis l'opérateur mobile a perdu près de 2 millions d'abonnés, mais reste néanmoins le 4^e opérateur du pays avec une part de marché de 9,5%, contre 39,7% pour MTN, 25,5% pour Airtel et 25,3% pour Globalcom. [Teleology Holdings Ltd](#) est un fonds commun de créances, monté spécifiquement pour mener à bien cette opération de reprise, créé par Adrian Wood, ancien Président et Directeur de MTN Nigeria entre 2001 et 2004, et d'autres investisseurs nigériens et étrangers.

MTN souhaite acquérir une licence bancaire au Nigéria dès l'année prochaine.

Selon le Président directeur général du groupe sud-africain de téléphonie MTN, la demande pour une licence bancaire de services de paiements, ouvrant droits aux seules activités de collecte de dépôts, d'ouverture de comptes épargne, de services de transferts d'argent, de cartes de débit et de portemonnaie électronique, devrait être déposée dans les prochains mois. [L'objectif affiché étant d'entrer dans le secteur des services monétaires par téléphonie mobile d'ici le deuxième trimestre 2019.](#) D'après la régulation émise par la Banque centrale du Nigéria, les banques de services de

paiements, doivent posséder un droit de licence non remboursable de 2 MNGN (5510 USD) et un capital de départ de 5 Mds NGN (13 774 USD). Pour information, [au 1^{er} semestre 2018 les paiements mobiles ont représenté 1,6 Md USD, soit 4,7% des transactions électroniques totales, une hausse de 14% en glissement annuel.](#)

La filiale nigériane d'ExxonMobil, Mobil Producing Nigeria Ltd. (MPN), acquiert le projet de centrale thermique de Qua Ibo.

Le projet de centrale, localisé dans l'Etat d'Akwa Ibom, était jusqu'alors la propriété de Black Rhino, filiale du fonds d'investissement américain Blackstone Group, et de la *Nigerian National Petroleum Corporation* (NNPC). [La signature de ce transfert, qui comprend également un projet de ligne de transmission de 58km, devrait entraîner un investissement d'1 Md USD.](#) Une fois construite la centrale aura une capacité de production de 540 MW. Pour information, les centrales de production raccordées au réseau national ont aujourd'hui une capacité de production de 10 400 MW, pour une capacité disponible de 6 000 MW. [Les centrales thermiques représentent 8 500 MW du total, dont 5000 MW de capacité effective.](#)

Ghana

Signature d'un protocole d'accord pour un projet de métro aérien à Accra.

[Le protocole d'accord a été signé, en marge du Forum sur les investissements en Afrique organisé par la Banque Africaine de Développement, par le ministre ghanéen du développement des chemins de fer, Joe Ghartey, et le consortium Sky Investment,](#) monté par la société d'investissement sud-africaine Africa Investor. Une étude de faisabilité sera lancée prochainement et les travaux de construction du métro pourraient débuter à l'horizon 2020, en collaboration avec le *Ghana Infrastructure Investment Fund* (GIIF). A noter, ce projet, dont le montant est estimé à 2,6 Mds USD, n'avait reçu aucune publicité avant la signature de cet accord et n'apparaissait pas dans le Plan stratégique de développement des infrastructures du Ghana. Pour rappel, le Ghana est classé 116^e sur 135 pays dans le domaine des infrastructures par le *Global Competitiveness Report 2019* du *World Economic Forum*, et 122^e dans l'efficacité de ses services ferroviaires.

Cinq protocoles d'entente (MoU) signés lors d'une visite officielle du Président Addo Dankwa Akufo-Addo au Qatar.

[Les cinq MoU](#) portent sur des thématiques diverses et visent respectivement à : (1) éviter les doubles impositions et à prévenir l'évasion fiscale en matière d'impôts sur le revenu ; (2) renforcer la régulation de l'emploi de main d'œuvre au Qatar ; (3) supprimer les visas pour les détenteurs de passeports diplomatiques ; (4) favoriser l'organisation de consultations sur des questions d'intérêt mutuel entre les deux pays ; et (5) renforcer la coopération entre les Chambres de Commerce et d'Industrie de ces derniers. En 2017, les importations du Ghana depuis le Qatar ont représenté près de 12 MUSD, composées pour l'essentiel (94%) de matières plastiques fabriquées à base d'hydrocarbures. De son côté, la valeur des importations du Qatar depuis le Ghana était estimée à 214 000 USD en 2017 (dont 44% de bois et 36% de pierres et métaux précieux).

Libéria

Signature d'un accord d'aide au secteur agricole de 2,7 MUSD avec le Japon.

[Un accord de subvention d'un montant de 2,7 MUSD a été signé entre le Libéria et le Japon,](#) représenté par l'Ambassadeur du Japon au Libéria, Tsutomu Himeno. Cette subvention devrait entre autres permettre de financer le programme pilote de distribution de riz aux fermiers locaux, la construction de cinq entrepôts, et des programmes de renforcement des capacités en ressources humaines. Pour rappel, en 2017 le Libéria a importé pour 175 MUSD de riz, son 2^e plus gros poste d'importation après le pétrole.

Sierra Leone

La High Court condamne une entreprise indienne d'huile de palme à rendre des terres aux communautés locales.

Un contrat de bail avait été signé entre la Sierra Leone Agriculture Ltd (SLA), racheté pour 5 MUSD en 2011 par le groupe indien SIVA basé à Singapour, et trois communautés locales pour la location de 41 600 hectares de terre dans le district de Port Loko, au nord du pays. [Contrairement à ses engagements, l'entreprise indienne n'aurait pas versé de loyer aux communautés locales pendant trois ans.](#) Par conséquent, la *High Court* a condamné l'entreprise d'huile de palme à rendre les terres occupées et payer aux communautés lésées des arriérés de paiement à hauteur de 250 000 USD. Pour

information, en 2017 les importations nettes d'huile de palme de la Sierra Leone représentaient 13 MUSD (12^e poste d'importation).

Retrouvez ces informations et nos alertes au quotidien sur Twitter !

 [@FR_Eco_Nigeria](https://twitter.com/FR_Eco_Nigeria)

Clause de non-responsabilité – Le Service économique s'efforce de diffuser des informations exactes et à jour, et corrigera, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication.
